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- Отлично завершила эту 
сессию студентка Ольга Ваку-
ленко, гр. 5916. На «отлич
но» ока сдала экзамен и по 
теории оптичесних квантовых 
^енераторов. 

НА СНИМКЕ: момент ответа 
на вопросы билета. Принимает 
доцент Л. Н. Пахомов. 

а 

айЯЙЙК:^"^^:-^-:•-1-V: ..•• г̂я-г--:-:.-̂  - -^ '<И«*й?»>7««!й5%««4^Ж^^ 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАИ. СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

советской 
молодежи 

Молодое ноколение Страны 
Советов и его боевой аван
гард — Ленинский комсомол 
— большал созидательная 
сила советского' общества. 
Воспитанная Коммунистиче
ской партией, советская мо
лодежь свято хранит и пре
умножает героические тради
ции, революционную, боевую 
и трудовую славу отцов, тра
диции патриотизма и проле
тарского интернационализма, 
верности коммунистическим 
идеалам. Вместе со всем со
ветским народом она целе
устремленно и самоотвер
женно борется за выполнение 
решений XXIV съезда партии, 
планов повой пятилетки, на-, 
стойчиво овладевает дости
жениями науки, техники и 
культуры, несет эстафету 
научно-технического и соци
ального прогресса. 

Молодежь едет на ближние 
и дальние стройки: в Рязань 
и на Кольский полуостров, 
где сооружаются мощные 
.электростанции, на Южный 
Урал и в Туркмению—осваи
вать новые газоконденсатпые 
месторождения, на строитель
ство новых научных лЕентров, 
каналов, водохранилищ, авто
мобильных заводов, текстиль-
•ных, .комбинатов, новых горо
дов. . * 

Активную роль в обществен
но-политической и культур
ной жизни страны нграет 
советское студенчество. 
Состоявшийся в октябре 
прошлого года Всесоюзный 
слет студентов ярко проде
монстрировал высокую поли
тическую и трудовую актив
ность молодежи. Верная прин
ципам социалистического 
интернационализма, совет
ская молодежь постоянно 
укрепляет солидарность и со
трудничество с молодежью 
братских социалистических 
стран и прогрессивным сту
денчеством всего мира. 

День советской молодежи 
установлен Указом Президиу
ма Верховного Совета СССР 
от 7 февраля 1958 года и 
отмечается ежегодно в по-
с.1еднсс воскресенье июня. 
25 нюня советская молодежь 
отметила .чтот свои замеча-
тельР1ый праздник новыми 
успехами в труде, в учении, 
в общественной работе. 

орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома н профкома оряена 
Ленина Ленинградского Политехнического института ин. М. И, Калинина 
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факты 
Более двух с половиной тыслч 

студентов нашего вуза поедет в 
этом году на стройки страны. 
Вот адреса: всосогозные ударныо 
номсомольско-молодеисные стрсй-
ни — Камский автозавод, Вук
тыл в Коми АССР; Ленинградская 
область. Архангельская. Астра
ханская и др. 

* * « 

ССО нашегв института уже 
подготовились и обществеино-пс-
литической работе в третьем тру
довом семестре. 

* * * 
О отрядами выезжает 12 агит

бригад. 8 из них — в РССО «Ка-
^< релия» я 4 — в РССО «Вуктыл», 

Институтской лекторской груп
пой подготовлено 120 лекторов— 
бойцов отрядоз. 

К: * * 

16 физических, 6 химических 
к 2 биологических кабинета бу
дут переданы этим летом сель
ским школам. 

« «: * 

На местах дислокации будут 
работать 3 фотоателье и 5 радио
мастерских. 

* « « 
Уме сейчас подготовлены сот

ни выставок и стендов для пере
дачи школам. Вот некоторые вы
ставки, которыэ вывозит с собой 
ССО «Нева»: «Союз неруши
мый», «Империализм — злейший 
враг человечества», «Геро» Ве
ликой Отечественной войны». 

•ЗАКОНЧИЛАСЬ еще одна,сес-
*^ сия. Каковы предваритс;:ь-

ные результаты ее у первокурс
ников? 

Мы п-(>5ывали в деканатах 
ЭлМФ. ФМФ. ФРЭ и ГТФ. Какая 
же картина? Самое неприятнее 
то, что на первом курсе нет успе
вающих групп. Очень много не
удовлетворительных оценок. __ В 
«лучших» группах 1—2 двойки, 
в худших — до 15—20. Напри
мер, в 124/2 группе 16 двоек, 
меньше всего их в 152а группе 
физико-механического факульте
та. 

В связи с этим интересно срав
нить процент успеваемости по 
факультетам. Па ЯлМФ он состав
ляет 61 процент (самый гшл-
•кий), - П Ф ~ 67, ФРЭ - 70 
и ФМФ — 78. Это предваритель
ные результаты. ' 
. Далее, очень интересно, что 
имеется значительная разницт 

СЕССИОННЫЙ ЭКРАН 
при оценках одного и того же 
предмета даже на одион факуль
тете, но в разных группах. Возь
мем ФМФ. Здесь средний балл по 
истории КПСС в 152 гр. — 
4,С8, а в 156а — 3,45, в этой 
группе есть даже двойки по это
му предмету. 

Если взять предметы, близкие 
к специальным, то здесь цифры 
бмьше похожи друг иа друга. 
Студенты ФМФ сдали физику со 
средним баллом — 4,0; электри
ки тот же предмет — 3,9; ФРЭ— 
4,0, а у первокурсников ГТФ по 
геодезии — 4,1. 

Как всегда, самые плохие оцен
ки по высшей математике. Срсгг 
ние оценки по этому предмету 

следующие: ГТФ — 3,8; Ф М Ф -
3,5;'ФРЭ — 3,6; ЭлМФ — 3,2 
(в группе 124/2 — 2,4, здесь 
нет даже ни одной и отличной-
оценки по этому предмету!). Эти 
оценки, правда, пе намного ниже 
средних баллов. Приведен их 
(средние баллы'1: ЭлМФ — 3,45; 
ФМФ — 3,62; ГТФ — 3,63 и 
ФРЭ — 3,65, то есть первокурс
ники этих четырех факультете: 
за{1имаются примерно на одном 
уровне. 

Самая высС'Кая качественная 
успеваемость на ФРЭ — 30 про
центов, а самая низкая (все нз 
тех же четырех факультетов) иа 
ЭлМФ — 19. А а 152а группа 
(которая оказалась лучшей из 
всех групп факультетов) — 55 

процентов! Следует считать, что 
средний балл в этой групп» — 
4,36, выше нет ни у кого. 

Количество отличников иавссх 
факультетах, кроме электромеха
нического, примерно одинаково— 
7,5 процента, а на ЭлМФ — 3 
процента. Можио назвать не
сколько групп, где много отлич
ных оценок: 191а, 193, 152а. В 
этих группах С'!;оло одной трети 
пятерок. 

Самая низкая успеваемость и 
большое число двоек в группах: 
124/2 (3,14 балла) и 156а (3,2). 

Вот о чем рассказали нам пас
порта групп четырех факульте
тов. 

В. МУРАШОВ 

РЕАЛЬНЫЕ ДИПЛОМЫ ВЕЧЕРНИКОВ 
* • 

340 ИНЖЕНЕРОВ ПО 18 СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ 

ВЫПУСТИТ ВЕЧЕРНИЙ ФАКУЛЬТЕТ 

В НЫНЕШНЕМ ГОДУ 

• * 

Вюнь — месяц защиты ди
пломных проектов на - вечернем 
факультете. . Предполагается вы
пустить 340 инженерой по 18 
специальностям. 

Работы 44 дипломантов (кото
рые' защитились) рекомендовайы 
к внедрению, а результаты двух 
проектов уже внедрены в про
мышленность. 

Особо следует отметить дипло
манта Владимира Еремина. Тема 
его работы—(;Кинетнка собирания 
заряда в полупроводниковых де
текторах ядерных излучений». 
Автор проекта ,— участник меж
дународной конференции, которая 
проходила в марте этого года в 
Варшаве, До'Клад был посвящен 

этому вопросу. На всеео1озн'>м 
конкурсе молодых специалистов— 
конкурс проводился АН СССР— 
эта работа заняла первое место. 

Статья о результатах раооты 
принята к печати в журнале «Фи
зика твердого тела». 

Дипломант Воронков (кафедра 
«Полупроводники н диэлектри
ки») на основании дипломного 
проекта написал 3 статьи; одна 
из них уже опубликована в жур
нале «Физика и техника полупрс'-
ВОДНИК055*; Результаты работы 
дипломанта Орлова (та же кафед
ра) опубликованы в 1971 г. 

Г. СМИРНОВ, 
доцент, декан вечернего фа
культета 

Михаил Кайиан. студент электромехан1(чесиого факуль
тета, принадлежит к пятому поколению воспитанников сту
денческого конструкторского' бюро. Он один из участников 
Создателей приборов для Красноярской ГЭС. Сам пять раз 
побывал на стройке, устанавливая свои приборы. В настоя
щее время Михаил — дипломант по званию, а по знаниям 
—инженер-элеитрик: за четыре гог.а работы в конструктор
ском бюро Кайнан приобрел богатые 1заЕыни будуй1ей про

фессии. 

\ 



П О Л И Т Е Х Н И К 

К ИТОГАМ ПОЛИТИЧЕСКОГО ПРОСВЕЩЕНИЯ В УЧЕБНОМ ГОДУ 

Высокий идейный уровень, 
большая активность 
Прошедший учебный год во стве примера можно указать на 

всех звеньях политического про- занятия семинаров на кафедре 
свещения института прошел под ДВС знергомашиностроительного 
знаком изучения материалов факультета (руководитель к. э. н. 
XXIV съезда КПСС и реализации И. П. Петрова), на кафедре ли-
постановления ЦК КПСС «Об тейного производства физико-ме-
улучшении экономического обра- таллургического факультета (ру-
зования трудящихся». ководитель доцент А. Я. Иоффе,). 

Занятия проходили по новым на кафедре компрессоростроения 
учебным планам и программам с энергомашиностроительного Фа-
исиользованием учебной и мето- культета (руководитель доцент 
дической литературы, содер:кание Г. И. Гу.тясв), на кафедре строи-
которой обогащено идеями съезда тельных материалов и геодезии 
нашей партии. Следует отметить, гидротехнического факультета 
что у коммунистов института (руководитель доцент А. В. Чебо-
значительно ловысился интерес к тарева) и другпх. 
изучению вопросов политической Кроме теоретических семина-
экономии и конкретной экономп- ров, в институте работало 6 
ки. Общий рост числа экономп- школ основ маркспзма-лениниз-
ческих семинаров сопровождался ма, 38 кружков по изучению ма-
расширением тематики и ее дпф- териалов XXIV съезда КПСС, а 
•ференциацией. также 243 политинформатора, 

В институте работало 83 тео- проводивши* работу среди сту-
рстических семинара, из которых дентов V курса. 
32 — по политэкономии и кон- Для оказания помощи пропа-
крстной экономике. 30 — по фи- гандистам всех звеньев в инстн-
лпсофии, 10 — ио научному туте действовали ежемесячные 
коммунизму, 6 — по истории семинары пропагандистов и по-
КПСС, 2 — по проблемам со- литинформаторов, а также два 
временных международных отно- раза в месяц проводились заня-
шсний, 2 ~ методологических, тия с руководителями- кружков 
1 ~ по изучению работ В. П. по изучению материалов XXIV 
Ленина. В работе теоретических съезда партии и политинформато-
семинаров принимало участие рами. 
2695 человек, из которых 1043 В прошедшем учебном году 
являлись коммунистами. улучшил работу методический со-

Руководителями семинаров бы- вот при партийном комитете, со
ли наиболее подготовленные и стоящий из 12 преподавателей 
опытные пропагандисты пз числа кафедр общественных паук 
ведущих ученых и преподавате- (председатель доцент Л. 0. Брод-
лей института, среди которых 2 ский). 
члена-корреспондента АН СССР, Чтобы улучшить работу всех 
21 профессор и 33 доцента. звеньев партийного образования, 

Р.чбота большинства теоретиче- методический совет и комиссия 
ских семинаров проводила нор- парткома института проверили 
мально, планы занятий вьшолие- работу партийных бюро энергома-
иы. Как правило, занятия про- шиностроительного и физ1п;о-
ходнли на высоком идейно-тео- металлургического факультетов 
ретпческом уровне при больше!! по организации политической 
активности участников. В каче- учебы коммунистов. Па заседа-
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Ш ЗАЯВОК ЗА ПОЛГОДА 

НИИ парткома зтот вопрос был 
обсужден и намечены меры по 
устранению имевшихся недостат
ков. 

В кабинете политического 
просвещения была организована 
запись на магнитофон лучших 
методических лекцнй и их про
слушивание. Каждый пропаган
дист, пользуясь фонотекой, мог 
получить новейший материал по 
различным проблемам. Для луч
шей организации учета прове
денных занятий в институте был 
оборудован экран сети партий
ного просвещения, по которому 
наглядно можно было судить о 
работе каясдого семинара, школы 
и кружка. 

В работе системы политиче
ского просвещения был и ряд 
недостатков. Так, в некоторых 
партийных организациях (энер
гомашиностроительный факуль
тет, ГТФ, организация рабочи'С и 
служащих, управление) к руко
водству семинарами, школами, 
кружками почти не привлекают
ся руководители факультетов и 

•отделов, заведующие кафедрами. 
На факультетах физико-меха

ническом, мехапико-машппостро-
ительном, физико-мета.тлургнчо-
ском имели место срывы отдель
ных занятий и неоправданные 
переносы установленных сроков. 
В некоторых семинарах имела 
место низкая игр.:цаемость и не
достаточная активность слуша
телей. 

В настоящее время в соответ
ствии с разработанными партий
ными бюро факультетов и отде
лов перспективными планами по
литической учебы на 1971 — 
1975 гг. идеологический сектор 
партийного комитета института 
комплектует систему партийного 
образования на 1972/73 учеб
ный год. 

в. ШВЕДОВ, член парткома 

ЧЕТКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ЗАНЯТИЙ 
Заключительное занятие тео

ретического семинара по теме 
«XXIV съезд КПСС об особенно
стях современного империализ.ча 
и дальнейшем углублении общего 
кризиса кашгтализма» на кафед
ре двигателей внутреннего сгора
ния знергомашиностроительного 
факультета подвело итог большой 
и плодотворной работы коллекти
ва по изучению проблем совре
менного капитализма. Четкая ор
ганизация занятий, дисцпплини-
рованность и добросовестное от
ношение к предмету, отличавшие 
работу семинара, •— прежде все
го заслуга парторга доцента 
Ф. М. Лимонова, заведующего ка
федрой профессора Н. X. Дьячен
ко и старосты м. н. с. Л. И. Ми
хайлова. 

В начале учебного года был 
разработан подробный план за
нятий, с разбивкой каждой темы 
на отдельные вопросы, а также 
график нх проведения, который 
не нарушался. Каждый слушатель 
семинара располагал таблицами 
и другим фактическим материа
лом по теме занятия. Докладчи
ки, как правило, два человека, 
тщате.тьно изучали рекомеидован-
ную руководителем семинара обя

зательную и дополнительную ли
тературу. 

Слушатели с большим интере
сом читали материалы журнала 
«Мировая экономика и меасдука-
родные отношения». С пнтерес-
ными и содержательными докла
дами выступали доцент Ф. М. Ли
монов, доцент В. М. Петров, 
м. н. с. Д. Б. Кузнецов, м. н. с. 
Л. И. Михайлов, старший лабо
рант Е. Е. Квасов и др. 

Всегда были желающие высту
пить с дополнениями, ответить' 
на вопросы, возникающие в ходе 
обсуждения темы. Поэтому, есте
ственно, что работа семинара в 
большинстве случаев вызывала 
удовлетворение. 

Однако не все слушатели семи
нара проявляли активность. Бы
ли «молчальники», которым не
обходимо серьезнее относиться в 
овладенпго важной для всех об
ластью знаний — марксистско-
ленинской экономической теори
ей. 

И. ПЕТРОВА, 

ассистент кафедры политэконо
мии, руководитель семинара 

На партсобраниях института 
21 июня в институте прошли 

партийные собрания, посвящен-
рпле _ обсуждению Постановления 
ЦК КПСС «О мерах по усилению 
борьбы против пьянства и алко
голизма». 

В ходе обсуждения коммуни
сты института единодушно одоб
рили Постановление ЦК КПСС 
и разработали конкретные меро

приятия по широкому разверты
ванию массово-политической и 
культурно-воспитательной работы 
в коллективах, усилению проти-
воал'когольной пропаганды, повы
шению эффективности обществен
ного и административного воздей
ствия на лиц, злоупотребляющих 
алкоголем. 

Пад столом начальника патент
ного отдела ЛПП К. А. Трушко 
висит диаграмма, из которойвид-
но. 1;ак год от года растет число-
поданных нашими изобретателя
ми заявок иа предполагаемые 
изобретения. В прошлом году эта 
Щ1ф|)а равнялась 400. А с ян
варя по май этого года уже по
дано 170 заявок. 

Псе данные говорят о том, что 
эт,-| цифра была бы намного вну
шительнее, если бы патентный 
отде.1 ЛПН мог помогать изобре
тателям в перепечатке материа
лов заявок. По словам Констан
тина Андреевича, около 100 изо
бретателен не несут заявки из-за 
того, что -В' отделе нет машинист
ки. Такое положение, конечно, 
нетерпимо, поскольку вместо ра
боты изобретатель должен бегать 

в поисках машинистки или пишу
щей машинки. Трудности, свя
занные с такими поисками, неред
ко являются причиной того, что 
изобретатель с неохотой прини
мается за оформление второй за
явки. 

Сейчас наступает период лет
них отпусков. Патентный отдел 
института обращается к- каждому 
изобретателю, имеющему не
оформленный материал по заявке 
на предполагаемое изобретение, с 
просьбой оформить все необ
ходимые документы. При этом 
общее число поданных заявок 
должно составить по институту 
около 300 за полугодие. 

Б. МЧЕДЛИШВИЛИ, 
член редколлегии газеты 

«Политехник» 

М и его использование 

В контакте с библиотекой 
Фундаментальная библиотека 

нашего института — одна нз са
мых лучших технических библио
тек города. 

Опыт совмесгнои р з б л и кол
лектива Фундамеитальной биб
лиотеки и сотрудникоа кафедры 
«.\зтоматика н телемеханика* по
казал, что эффективность исполь
зовання изданиГ! те.чпнческой ли
тературы можно весьма сущест
венно повысит:,. 

Для того чтобы учебны» фонд 
использовался студентами полно
стью, работники библиотеки и со
трудники кафедры провели боль-

шуво работу. Старшин библиоте-
к&рь С. И. Ал'ЭШановя и сотруд
ники-кафедры Р. Г. Г'ождссгвеп-
скнн и В. Г. Давыдов организо
вали совместную проверку учеб
ной литературы. Были изъяты 
устаревшие издания и упорядоче
на расстановка учебников по от
дельным дисциплинам. Новая ли
тература, поступающая в библио
теку, регулярно просматривлстся 
ответственным представителем ка
федры. 

Кафедра «Автоматики и теле
механики». 

Количество ЭВМ в мире 
удваивается менее чем за 
пять лет. В нашем институте 
этот показатель зиачительно 
выше. В начале 1965 года 
институт имел три цифровые 
вычислительные машины, типа 
«Урал» («Урал-Ъ) и «Урал-
2»), стоимость которых со
ставляла около 400 тыс. 
руб. В настоящее время 
насчитывается тридцать две 
ЭЦВМ, общей стоимостью бо
лее 3 млн. руб. Чтобы 
представить объем информа
ции, которую могут обраба
тывать эти машины, доста
точно сказать, что их общее 
быстродействие превышает 
100.000 операций в секунду. 

По факультетам ЭЦВМ рас
пределены следующим обра
зом. Вычислительная лабора
тория института располагает 
машинами «М-220М», «Одра-
1204», «Урал-2» (оформля
ется списание) ' и девятью 
машинами «Проминь». Энер
гомашиностроительный фа
культет имеет машины «Одра-
1204», ««Паири-С» и три 
машины «Проминь». На элект
ромеханическом факультете 
установлены машина «Днепр-

1», две машины «Паири-3» и 
две машины «Проминь». 
ФРЭ — две машины «Урал-1» 
(оформляется списание), ма
шина «Проминь», в этом году 
на факультете будет установ
лена большая машина 
«Мннск-32». Кроме того, ма
шину «Наири-2» имеет ка
федра «Использование водной 
энергии» и «Наири-С» — 
кафедра «Пластическая обра
ботка металлов», на пекото
рых кафедрах работают ма
шины «Проминь». 

Из приведенных данных 
видно, что институт распо.та-
гает бо.тьшим парком ЭДВ)1. 
Но увеличение количества вы
числительных машин, если 
оно не обеспечивается необхо
димыми организационными и 
техническими мерами, ухуд
шает их использование. Мно
гие кафедры неквалифициро
ванно эксплуатируют машины 
и не могут их в одиночку за
грузить. Это подтверждается 
данными проверки использо
вания ЭЦВМ института грун-
иой народного контроля в мар
те этого года. 

Па кафедрах «Турбино
строение» и «Пластическая 
обработка металлов» машина 

«Наири» загружена очень сла
бо, велики простои из-за тех
нических неисправностей. На 
кафедре «Турбиностроение» 
затягивает^^я нснользованнй 
машины «Одра-1204». В на
стоящее время машина «Одра-
1204» введена в эксплуата
цию, но работает только в 
одну смену, что недопустимо 
для машин данного класса. 
Вычислительные машины эле
ктромеханического факультета 
и факультета радиоэлектрони
ки работают по 5—6 часов в 
сутки. 

Хорошо испо.тьзуютсяЭЦВМ 
' в вычислительной лаборато

рии института, где все ма
шины «Проминь» и «Одра-
1204» загружены по 12—15 
часов в сутки, а машина 
«М-220.М» работает в три сме
ны: на кафедрах «Использо
вание водной .энергии» (10—• 
12 час), «Компрессорострое
ние» (10—14 час), «Двига
тели внутреннего сгорания» 
(10—15 час.) и «Механика и 
процессы управления» ( 8 ^ 
11 час) . 

Решение задач на ЭПМ 
«М-220М» часто затягивается 
на длительное время из-за 
большой загруженности мант-



ПОЛИТЕХНИК 

ВЫДАЮЩИЙСЯ РЕВОЛЮЦИОНЕР 
18 июня исполнилось 90 лет 

со дня рождения выдающего
ся деятеля международного 
коммунистического движения, 
ве.тикого сына болгарского на
рода — Георгия Димитрова. 

В начале 1900-х годов 
Георгий Димитров стал учени
ком, а затем и верным сорат
ником Димитра Благоева, ор-
гаюгзатора одного из первых 
марксист^:ких кружков в Рос
сии, основателя революцион
ного рабочего движения в 
Болгарии. 

Г. Димитров вскоре вошел в 
число руководителей этого 
движения. Уже в 1909 г. он 
был избран членом Централь
ного Комитета «тесняков» —-
партии болгарских революци
онных марксистов и в том же 
году стал секретарем револю
ционных болгарских профсою
зов. 

Г. Димитров поддержииа.1 
тесные связи с революцион
ным движением России. Ои 
вспоминал, какое большое 
влияние на него оказало про
изведение П. Чернышевского 
«Что делать?» и особенно 
романтический образ Рахмето
ва. 

Г. Димитров глубоко изуча
ет труды Маркса, Энгельса, 
Ленина. В 1911—1912 гг. он 
играл видную роль в установ
лении связей болгарских 
марксистов с редакциями пе
тербургских большевистских 
газет, печатает в 1шх и свои 
статьи. Затем Г. Димитров со-
трудннчаег в большевистской 
газете «Правда». 

Оп горячо приветствовал 
победу Великой Октябрьской 
социалистической революции. 
«Зто,—писал Г. Димитров,— 
была первая победа меясдуна-
родного революционного про
летариата над капитализмом 
и империализмом». 

В 1919 г. партия «тесня
ков» была преобразована в 
Болгарскую Коммунистиче
скую партию. В Болгарин про

исходит подъем революцион
ного движения. В 1921 г. 
Георгий Димитров первый раз 
вступил иа советскую землю, 
встретился с В. И. Лениным. 

В 1923 г. Г. Димитров воз
главляет ' антифашистское вос
стание трудящихся Бо.тгарии. 
После поражения восстания 
он вынужден эмигрировать пз 
страны. Отважный революцио
нер организует широкую меж
дународную кампанию в за
щиту жертв фашистского тер
рора в Болгарии. В апреле 
1925 г. он выступил в Ленин
граде на митинге солидарно
сти трудящихся СССР с бол
гарскими антифашистами. 

Особенно известным стало 
пмя Г. Димитрова в связи с 
лейпцигским процессом. Г. Ди-
митрО'В вместе с двумя други
ми болгарскими коммунистами 
в 1933 г. был арестован в 
Берлине по чудовищному об
винению в поджоге рейхстага. 
Но организованное властями 
судилище превратилось в суд 
над фашизмом. Героическое 
поведение Димитрова на суде 
в Лейпциге вызвало восхище
ние трудящихся всего- мира. 
Не смогли это скрыть даже 
буржуазные газеты. Так, 
«Лейнцигер Пейшен Нахрич-
тен» писала, что «на третий 
день процесса со скамьи под
судимых поднялся человек, 
который, без сомнения, являет
ся большевиком большого фор
мата... В персоне .Димитрова 
идея коммунизма стала не 
только пламенем, не только 
программой действия, а в их 
синтезе — ужасающей поли
тической реальностью... Весь 
зал заседаний внезапно зара-
л:ен политической энергией». 

Димитров из обвиняемого 
превратился в обвинителя. 
Он говорил; «Я действительно, 
являюсь восторженным при
верженцем... Коммунистиче
ской партии Советского Сою
за, потому что эта партия уп
равляет величайшей страной 

в мире — шестой частью зем
ного шара — и... так герои
чески и победоносно строит 
социализм». 

Фашистский суд был вы-
.нужден оправдачъ болгарских 
коммунистов. В феврале 1934 
года они самолетом прибыли в 
Москву. 

В 1 9 3 5 - 1 9 4 3 гг. Г. Ди-
.\щтров был генеральным сек
ретарем Исполкома Коминтер
на. Под его руководством раз
рабатывалась стратегия и так
тика коммунистических пар
тий в борьбе против фашизма 
и войны. Огромную роль 
сыграла разработка тактики 
единого фронта демократиче
ских сил во главе с коммуни
стами. 

Во время второй мировой 
войны Г. Димитров мобилизо-
вывал массы на вооруженную 
борьбу против захватчиков, 
призывал коммунистов возгла
вить национально-освободи-

, тельное, антифашистское дви
жение в порабощенных стра
нах. Нод его руководством 
был создан Отечественный 
фронт в Болгарии, сыгравший 
важную роль в освобождении 
страны. 

После разгрома фашизма 
Г, Дим1ггров был единогчпасно 
избран первым премьер-мини
стром Народной Р .̂-'спублйкн 
Болгарии. Нод его руковод
ством в стране были осуще
ствлены глубокие демократи
ческие преобразования, Болга
рия вступила на путьпострое-
няя социализма. 

Отмечая 90-летие со дни 
рождения Георгия Димитрова, 
мы, советские люди, от всего 
сердца желаем братской Бол
гарии новых успехов в по
строении развитого социали
стического общества. Мы же
лаем больших успехов в уче
бе болгарским студентам и ас
пирантам, обучающимся в 
ЛИИ. г. КОЖУХАРЬ, 

доцент кафедры истории 
КПСС 

Курсовой проект— 

в а ж н а я ф о р м а 

о б у ч е н и я 
I / УРС тяговых электрических 

машин является одним ^̂ з 
основных для специалистов элек
трического транспорта. Изучению 
этого курса в учебном плане от
ведено достаточно времени, в ко
торое входит и выполнение кур
сового проекта. 

Проект тяговой электрической 
машины выполняется в восьмом 
семестре обучения после прослу
шивания студентами общего кур
са электрических машин посто
янного тока и первой часта кур
са тяговых электрических машин, 
читаемого в седьмом семестре. 
Этот теоретический материал во
оружает студентов необходимой 
суммой знаний для сознательно
го, инженерного подхода к вы
полнению проекта. 

По своему содержанию проект 
является весьма емким. В него 
входит как ряд расчетных цик
лов (электромагнитный расчет, 
расчет коммутации, механиче
ские расчеты, тепловой и венти
ляционный расчеты), так и раз
работка конструкции машины, 
которая отражается в двух ли
стах чертеясей полного формата. 
Эта работа является как бы пред
дверием дипломного проекта на 
электромашйнную тему. 

Большой объем курсового про
екта требует от студентов хоро
шей организованности прн его вы
полнении, а от преподавателя — 
четкой организации и проведения 
консультаций. В связи с боль
шим числом одновременно выпо.т-
няемых проектов (около 40 чело
век в настоящем семестре) ус-
певшое проведение этой работы 
возможно лишь нри условии, что 
студенты с первого дня семес111а 
активно включатся в курсовое 
проектирование. Чтобы обеспе
чить своевременное начало рабо
ты, мы предложили разбить весь 

лы: на данной машине'прово
дят расчеты представители бо
лее 40 кафедр института. 

Для более эффективного ис
пользования средних и боль
ших ЭВМ, а также квалифи
цированного технического и 
материального обеспечения нх 
необходимо сосредоточить в 
едином вычислительном цен
тре института. Это позволит 
организовать качественную 
эксплуатацию ЭВМ объединен
ными бригадами инженеров-
эксплуатационников. Кроме 
того, сосредоточение ЭВ.Ч 
представляется более целесо
образным как с точки зрения 
экономичности их эксплуата
ции, так и более оперативного 
удовлетворения потребителей 
всех факультетов института в 
машинном времени. 

Малые ЭВМ типа «Про
минь» и «Наири» могут ис
пользоваться на отдельных 
кафедрах института, которые 
в состоянии обеспечить их 
нормальную эксплуатацию 
прн. двухсменной работе. 

Председатель ГНК инсти
тута Н. Переломов, В. Ма-
ЛИШ8ВСКНЙ, В. Гутников, 
Е. Елецкий, М. Запольнов, 
члены группы народного 
контроля 

я о МАТЕРИАЛАМ «ПОЛИТЕХНИКА» 

«Сколько ЭЦВМ должно быть в институте» 
В Л? 15 газеты «Политехник» 

от 17 апреля с г. была опубли
кована статья группы авторов, 
озаглавленная «Сколько ЭЦВМ 
должно быть в институте». В 
статье говорилось о трудностях, 
которые испытывают кафедры с 
вычислительной техникой, выск;)-
зывались критические замечания. 

В ответ на статью ректорат 
сообщил редакции, что в проекти
руемом учебно-лабораторном кор
пусе предусмотрено размещение 
вычислительного центра институ
та и кафедры вычислительной 
математики на площади 2870 
квадратных метров. 

Все крупные вычислительные 
машины будут размеп^ены в вы
числительном центре, и обеспече
ны внешние вводы информации 
на 20 объектов (по одному на 
каясдын НИН и факультет). 

Для удовлетворения ближай
ших потребностей в вычисли
тельной технике, ка период под
готовки институтом специалистов 
по автоматизированным системам 

управления, разрешено приобре
тать вычислительные машины 
для кафедр, ведущих подготовку 
по АСУ, с передачей нх вычисли
тельному центру после ввода его 
в строй. 

Для факультетов, использую
щих вычислительные машины в 
учебном процессе и проведеннн 
НИР, рекомендовано предусмат
ривать, как правило, объединен
ные вычислительные лаборатории 
при НИИ, на базе машин типа 
«Мир» «Наири», «Нроминь» и 
др., предусматривать также воз
можность дистанционной связи с 
кафедрами соответствующих фа
культетов. 

Кафедрам разрешено использо
вать малые вычислительные ма
шины типа «Промин» и аналого
вые машины Т1ша МИ-10 и дру
гие. В лаборатории вычислитель
ной техники кафедры вычисли
тельной математики рекомендова
но предусмотреть использование 
крупных машин для обучения 
студентов. 

Деканы факультетов и дирек
тора НИИ обязаны организовать 
семинары для ирофоссорско-пре-
подавательского, научного соста
ва и учебно-вспомогательного 
персонала, чтобы изучить в тече
ние 1972—1973 гг. средства 
вычислительной техники и ее ис
пользование в учебном процессе 
н НИР. 

Заведующему кафедрой вычи
слительной математики профессо
ру В. А. Троицкому поручено в 
соответствии с планом составить 
программу занятий семинаров. 

Начальнику учебного отдела 
Г. Г. Нлговнцыну дано задание 
подобрать преподавательский со
став для руководства семинарами 
в соответствии с заявками дека
нов 33 счет кафедр, водуп1ИХ под
готовку студептов по АСУ, вычи
слительной математике и инн^ене-
ров-математпков. 

Контроль по загрузке вычисли
тельной техники возложен на 
группу контроля при ректорате. 

проект на отдельные этапы и 
четко определить длительности 
каждого из этапов, консультации 
по проекту проводить в соответ
ствии с установленными этапами 
в отведенные для них сроки.' 

Мы как бы переняли опыт ка
федры ТОЭ, применившей поэтап
ную работу и сдачу по курсу 
ТОЭ. Надо отметить, что для сту
дентов такая форма также явля
ется удобной, но она требуе^ 
обязательного начала проектиро
вания с первого дня семестра,-
иначе студент может попасть ^ 
затруднительное положение. 

Наш опыт применения этой си
стемы, рассмотренной и одобрен
ной па заседании кафедры элек"̂  
трической тяги, показывает це
лесообразность нововведения. 
Студенты, вовремя начавшие ра
боту, без особых затруднений й 
планомерно ее выполняют па хо
рошем уровне, а многие охотнр 
делают и дополнительные зада
ния (например, расчет перемен
ных составляющих токов, э. д. с. 
и магнитных полей в двигателя^^ 
пульсирующего тока), что еще 
более приближает этот курсовой 
проект к дипломному проекту. В 
то же время следует заметить, 
что малодисциплинированная 
часть студентов, выбиваясь из 
графика, лишает себя возможно
сти качественно выполнить про
ект и, как правило, заслуженно 
получает пониженные оценки. 
Однако и для этих студентов му 
проводим некоторое число допол'; 
нительных консультаций ^ 
целью содействовать успешному 
выполнению проекта. 

Тяговые электрические маши
ны различных мощностей (от не
скольких десятков до сотен и 
тысячи киловатт) производятся Ь 
Советском Союзе в значительных 
количествах. Суммарная мощ
ность таких машин, выпускае
мых за год нашими заводами^ 
превышает 3 миллиона киловатт. 
Из названных цифр пндно народ
нохозяйственное значение этой 
отрасли промышленности, а сл̂ -̂
довательно, и подготовка кадров 
д,1я нее. Мы с удовлетворением 
отмечаем, 'гго на всех заводах 
тягового электромашиностроения 
наши выпускники - элсктротя-
говики Снимают ведущие позц-
ции в разработке и производств^ 
новых тяговых машин, пользуют^ 
ся авторитетом как хорошо под
готовленные специалисты. 

Студентам, работающим над 
курсовым и дипломным проекта1-
чи тяговых машин, следует пом
нить, что успех их будущей ин
женерной деятельности будет оп-
]1елеляться во многом их знания
ми, полученными в результате 
курсового проектирования. Паш 
до.-Гг преподавателей — обеспе
чить высококачественную подго
товку молодых специалистоэ 
электрического транспорта, столь 
необходимых нашей стране. 

В заключение хочется назвать 
некоторые, наиболее успешно вы
полненные проекты тяговых 
этектрических двигателей. В этом 
семестре лучшие проекты выда
ли студенты гр. 428 1/2: 
И. Талья, В. Фролов, А. Пчелин-
цев. Ио конкурсу за курсовой 
проект «Тяговый двигатель 
пульсирующего тока» студент гр. 
528 В, Фнскин награжден ди
пломом Т1*етьей степени. 

В. СКОБЕЛЕВ, 
д. т. н., профессор 
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О Р О Г А М 
27 лет прошло со дня раз

грома гитлеровских захватчи
ков.- 27- мирных пет, 

•Вечной будет память о подви
ге советского 'народа. 'Кадсдая 
пядь ленинградской земли славна 
героическими событиями. 

Гордится подвигами отцов мо
лодежь, учится стойкости и му
жеству иа примере старшего ио-
роления. Стало традицией у по
литехников проводить походы по 
местам боевой славы. Активно 
поддерживают эту традицию ком
сомольцы нашего факультета. 

В. мае металлурги, представ
ленные отрядом «Сплав» (коман
дир В. Пауль, комиссар В. Ле
беденко), приняли участие в об-
-щеинститутском военно - патрио-
•тическом слете, который состо
ялся в долине реки Смородинки. 
Этот отряд уже завоевал извест
ность иа стройке летом 1971 г., 
9 нынче готов выехать в Кони 
АССР. 

На место слета шли пешком 
^т станции Лемболово, где ждали 
пас палатки. 

Все вместе оформляли , ла
герь — развесили транспарант)>1, 
стенные газеты, отражающие во-
енно-па.триотическую работу на 
.факультете. 

• Прибывшие на слет ветераны 
войны, представители военной 
кафедры и комитета ВЛКСМ, про
вели с комсомольцами всего фа
культета семинар. Ветераны 
рассказали о боях, которые про
ходили на ленинградской земле. 
Полковник В. В. Засыпк1ш осве-
"тил ту работу, которая ведется 
в институте ио воспитанию сту-
'дентов в духе славных тради
ций. 

В ходе слета былн. проведены 
различные конкурсы, соревнова
ния. 

По оформлению лагеря наш 
отряд оказался на первом месте. 
Первыми стали и в исполнении 
Йоевой и революционной песни. 

На следующий день проводи
лись соревнованпя по военно-
прикладным внда.ч спорта между 
факультетами. 

И снова металлурги «вышли 
на передовые позиции», завоевав 
"по ориентированию на местности 
и по метаннн) гранаты 1-е мес-
тг. в беге с препятствиями и 
работе с ранеными—3-е место, в 
эстафете 4X100—2-е место. 

• На заключительной торжест
венной линейке, где'подводились 

-итоги слета, нам был вручен пе-
•реходящий кубок и две почетные 
грамоты. 

; -Затем 4 отряда мета.тлургов 

вышли из разных пунктов по 
направлению к легендарным Си-
нявиискии высотам. Здесь у 5-го 
рабочего поселка с 12 по 18 
января 1943 года в результате 
жестоких боев соединился Лен1Ш-
градский фронт с Волховским. 
Это была крупная победа ленин
градцев, блокада была прорвана. 

Вот почему эти места были 
выбраны металлургами конечной 
целью похода. 

• Один из отрядов начал свой 
путь из крепости «Орешек», где 
ребята побывали у братской мо
гилы защитников крепости, у мо
гил революционеров, у места 
казни Александра. Ульянова. 

От стен крепости, которые на 
протяженни многих лет являлись 
молчаливыми свидетелями муже-

"ства русских людей, студенты 
отправились к Синявпнским вы
сотам. • • ' 

Другие отряды вышли в по
ход со станции Мга, известной 
проходившими здесь боями, и от 
легендарного Невского пятачка. 

И вот—знаменитые Синявин-
ские высоты. 

Обелиск, возвышающйся над 
братскими могилами, где похоро
нены воины 106-го отдельного 
инжсперно-саиерного батальона.. 

Здесь у братских могил состо
ялся митинг, на котором высту- ] 
пил Иван Иванович Саламахип, ' 
полковник запаса, командир 106-
го батальона. Он и его друзья -
рассказывали ребятам о событиях, 
которые произошли здесь в 1943 
году. Участники митинга почтили 
память погибших минутой молча
ния. К памятнику возложили 
цветы. 

- Вечером у костра местные жи
тели рассказывали студентам о 
боях, спрашивали об успехах в 
учебе, о комсомольской жизни. 
Эта задушевная беседа /ЕЮДСЙ 
двух поколений сменялась песня-
мн военных лет, задорными сту
денческими песнями. Звучали 
стихи. 

Бо второй псловине дня собра
лись на общий митинг. 

Здесь, у братских могил, стар
шие передавали эстафету добле
сти, эстафету верного служения 
Родине, младшему поколению. И 
именно здесь, на земле, пропи
танной кровью павших, мысленно 
поклялись политехники - метал
лурги с честью пронести по жиз
ни переданное им знамя от
цов. 

Л. МОРОЗОВА, В. БОЛОТОВ. 
С. МАЕР, студенты IV курса 
ФМетФ 

Герман Чащин •— недавний 
выпускник кафедры ТВН. Сен-
час он на нафедре «Электри
ческие аппараты» ведет науч
ную работу. Тема—«Молние-
защита танкера» — имеет 
практическое значение. 

НА СНИМКЕ: Г. Чащин 
у, высоковольтного стенда. 

" Фото Я. Лидиной 

Верный 
помощник 
молодых 

Всем известно об активной 
деятельности студенческих 
строительных отрядов, об их 
помощи сельским школам. От
ряды под руководством комис
саров и командиров произво
дят косметический ремонт 
школ, везут с собой стенды и 
выставки с различными аги
тационно - пропагандистскими 
материалами, передают -учеб
ники и книги для библиотек, 
занимаются с отстающими 
учениками, активно участву
ют в оснащении химических, 
биологических и физических 
кабинетов и лабораторий. По
следнее было бы невозможно 
без помощи взрос.чых товари
щей, без помощи кафедр. 

Сегодня мы хотим сказать 
огромное спасибо одному из 
таких помощников — Геор

гию Ефимовичу Егорову, до
центу кафедры общей физики 
нашего института. 

Мы — это комиссары сту
денческих строительных отря
дов, которые получили не
оценимую помощь от него^прн 
подготовке физического обору
дования д.;1я передачи школам. 
Много часов занимался Геор
гий Ефимович, собирая физи
ческую лабораторию. 

Об этом красноречиво гово
рят цифры, в 1971 году сту
денческие строительные отря
ды передали школам 360 ам
перметров, 280 вольтметров, 
десятки осциллографов и гене
раторов, сотни реостатов и пе
реключателей, двигатели, ми
кроскопы, радиодетали и дру
гие — все это прошло через 
руки Егорова. 

Он умело подбирает прибо
ры и ремонтирует их. Есть 
некоторые товаринщ, которые 
считают это ненужным делом. 
Зачем школам и институту 
хранить какой-то хлам, надо 
все давно выбросить на свал
ку, а не ремош'ировать, ут-
верж.дают они. 

По я могу привести при
меры, которые убеждают в об
ратном: школы и техникумы 
благодарили за этот «хлам» и 

• «никому не нужные - прибо
ры». Кроме того, Георгий 
Ефимович сна5я:аег прибора
ми школы не только через 
ССО. по и непосредственно. 

в настоящее время с по
мощью нашего инсгитута пол
ностью оборудованы физи
ческие кабинеты школ Вы
боргского района, частично — 
школы Приозерского, Ссстро-
рецкого и, Всево.тожского рай
онов области, десятки техни

кумов. Много теплых слов в 
адрес кафедры общей физики 
и комитета ВЛКСМ за помощь 
в оборудовании школ прибора
ми приходит из Гурьевской, -
Архангельской и Мурманской ; 
областей. Алтайского края, и ; 
других мест Советского Союза. • 

В этом году бо.1ьп1ая по- ; 
мощь в этом направ;!ении бу- • 
дет оказана школам Коми • 
АССР, вывозятся 8 физиче- ' 
ских, 3 химических, 2 бота
нических кабинета. 

Комитет ВЛЕСМ считает, 
что деятельность СС-0 по ока
занию помощи , сельским шко
лам должна еще больше рас
ширяться и углубляться. 

Этим «.хламом» к юму же 
часто пользуются дипломанты 
и аспиранты в своей научной 
деятельности. Непрерывным 
потоком идут к Георгию Ефи
мовичу за приборами, корпу
сами, деталями представители 
кафедр радиотехники, тех1П1-
ческой электроники, парогене
раторостроения, электропри
вода, те.хники. безопасности 
и др. 

Из всего сказанного стаио-
Ейтсл ясно, что Г. Е. Егоров 
не зря тратит свое свободное 
время. Работая в институте 
более 40 лет, он по-хозяйски 
относится к. установкам, при
борам,' является председателем 
постояино действующей ко
миссии ло контролю за ис-
по.тьзованием оборудования. 
Это важное дело! И мы еп1е'И 
еще раз благодарим Г. Е. Его
рова за помощь, оказанную 
студенческим строительным от
рядам. 

В. ЩЕБЕЛИН, 
комиссар ССО «Нева» 

Команда ОКБ ТК-чешиои ЛПИ 

и& П Р И ) 

АвНГОРНСПОАКОМА 

• в заключительных двух играх 
^третьего первенства ЛПИ среди 
сотруднтшв выступали 4 лучшие 
команды прэшюгоднего розы
грыша. 

ЭнМФ был а прошлом году чет
вертым, но перед этими играми 

"у него лучшие шансы на 1-е ме
сто. Необходимо сыграть вничью, 
и тогда, по крайней мере, будет 
дележ первого места. Но футбо

листы ОКБ ТК прекрасно прово
дят игру и добиваются победи— 
3 : !. л. . . 

Теперь все завис11.т от последней 
игры прошлогоднего чемпиона 
«Р!мпульса:« _ с ИЭФом. Экономи
сты, неудачно 'выступавш!1е вэтом 
году, . последнюю игру '• провели 
очень собранно, победили (2:0) и 
отодвннулн «Мчпульс» на 3-е ме
сто. 

Состав команды-чемпиона: 
В. Осокип, В. Георгиев. 10. Крог, 

Э. Марченко. Ю. Павлов. В. Гук, 
О, Загашев, В. Федоров. С. Бе
лов, С. .Земченков. 10. Кожин, 
В. Петрыкин. В. Большаков, 
И, Коробков, А. Андриевский, 
В. Антонов. 

Тренер команды—Б. Смольскнй-
Итоговая таблица розыгрыша: 

1. ОКБ ТК 17 . 39: И 
2. ЭнМФ 16 22: И 

3. <.Имп\-льс» 15 20: 8 
4. СГИ' . . . 1 3 - 2 5 : 13 

5. Эл.МФ 12 9 : 8 / 
6. ИЭФ !0 12:23. 

: 7. ГТФ 8 17:2! . 
8. ФРЭ б 13:24 
9. ММФ 5 12:24 

10. Ф.ИФ 4 9:21 
и , ФМетФ 4 7:21 

Третье поражение 
Неудачно прове.1а свою четвер

тую встречу команда «Политех
ник». <(Салют», который в про
шлом году занимал в итоге тре-
тыо строчку, сумел в упорной 
борьбе вырвать победу со счетом 
2 : 1 . 

Игра была интересной, инициа
тива пере.ходила нз рук в руки, 
а наша команда вновь ис нсцоль-
•зовала много хороших возможно
стей. 

Замечательного отдыха вам, 

п о л и т е X н и к и! 
Снова гостецр1П1мно распахну-" 

лиеь палатки и кемпинги наших 
спортивно-оздоровительных лаге
рей. . , ' , • . , 

Готовят свои чемоданы и рюк
заки политехники. 

В этом году 440 студентов от
дохнут в [ожном.лагере, что рас
кинулся на берегу Черного моря. 
10.0 — отправятся в Северный, 
расположенный в живогшсных ме
стах Карелин. . ' ' , 

Стало .традицией отдыхать в 
спортивных лагерях вузов стра
ны,' которые установили друже
ственные СВЯ.ЗИ с нашим Полнтех-
иаческнм. В лагерь Харьковского 

.нолнтохинчсского поедут 35 чело
век. Одесского — 15, Таллинско
го — 15. Кра:нодарского — 15. 

Кроме того, около 50 студептов 

полу.чилн .: путевки в санатории, 
дома'отдыха, а.также туристские. 

В замечательные крап Роди-ны, 
из "ло'но природы отправляются и 
преподаватели, и сотрудинки ни
ститута.' Отды.х. у моря, рек и 
озер начался, ' ' НАБИР.АйТЕСЬ 
БОДРОСТИ И ЗДОРОВЬЯ, т о -
ВАРИЩ1-1 , ПОЛИТЕХНИКИ! 
ДОБРОГО ОТДЫХА! 
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